

GAZETA MINISTERIAL

DEL GOBIERNO DE BUENOS=AYRES.

DEL MIERCOLES 30 DE NOVIEMBRE DE 1814.

Tenemos gazetas inglesas hasta el 28 de Agosto último, en las quales hay documentos de mucha importancia.

Creemos muy interesante el siguiente discurso por la idea que dá del estado en que se halla la Francia, y la situacion á que la habia reducido el anterior Gobierno.

EXTRACTO DE LOS PAPELES FRANCESES.

Cámara de los Diputados=Julio 12.

El Abate Montesquieu, Conde Dessoles, y Mr. Ferrand, Ministros de Estado, fueron introducidos; y la siguiente *Exposición* del estado en que S. M. ha encontrado el Reyno, fue presentada á los Camaristas.

Mr. el Abate Montesquieu dixo=Caballeros: S. M. al reasumir las riendas del Gobierno deseaba hacer conocer á su Pueblo el estado en que encontró la Francia. La causa de las desgracias que han pesado sobre nuestro Pais ha desaparecido, pero sus efectos permanecen, y durarán por largo tiempo aun baxo un Gobierno que se dedique enteramente á repararlas. Francia padecerá las heridas que le abrió un Gobierno que no pensaba sino en destruir. Es necesario pues que la Nacion se informe de la extension y causa de sus males, para que pueda darles su debido valor, y cooperar á los cuidados que van á emplearse en curarlos. Ilustrada así sobre la extension y naturaleza del daño, su sola obligacion será participar de los trabajos y fatigas del Rey, para restablecer lo que se ha destruido, mas no por él, para vendar unas heridas que él no ha causado, y reparar unos errores que él no ha cometido. Sin duda que la guerra ha sido la principal causa de los males de Francia. Si abrimos la historia no hallaremos en ella otro exemplo de una gran Nacion incesantemente precipitada contra su voluntad en empresas que constantemente se aumentaban por el peligro y la desgracia. El Mundo vió entonces con asombro, y lleno de terror, obligarse á un Pueblo civi-

lizado á cambiar su felicidad y reposo por la vida vagamunda de las Tribus salvages, los vinculos de las familias romperse; los padres vivir mucho mas que sus hijos; y los hijos ser arrancados para abrir quatrocientas lagunas distantes de sus padres. Ninguna esperanza endulzaba esta separacion horreada; el hábito la habia hecho ya mirar como eterna; y los Paisanos de la Bretaña despues de conducir á sus hijos al lugar de su separacion, volvian de allí á las Iglesias para hacer por ellos con anticipacion las oraciones de los muertos.

Es imposible calcular la horrible consumpcion de hombres en el anterior Gobierno: la fatiga y las enfermedades se llevaron tantos como la guerra; las empresas eran tan vastas y tan rápidas, que todo se sacrificaba al deseo de asegurar el suceso: no hubo regularidad en el servicio de los hospitales—ninguna provision de subsistencias para las marchas: los bravos Soldados cuyo valor constituia la gloria de la Francia, y que iban incesantemente nuevas pruebas de su energi y de su paciencia, sosteniendo al honor nacional con tanta brillantez, se vieron abandonados en medio de sus sufrimientos, y entregados sin recurso á las calamidades que no podian soportar. La bondad de los Franceses, fue insuficiente para suplir esta cruel negligencia, y las levas de hombres que en otras circunstancias habrian formado grandes Exércitos, desaparecian de este modo sin tomar parte en ninguna refriega. De aquí la necesidad de multiplicar sin término estas mismas levas, para reemplazar con nuevos Exércitos la casi total aniquilacion de los Exércitos precedentes. La suma de las reclutas ordenadas desde el fin de la campaña de Rusia es asombrosa.

11 de Enero de 1813	350.000
3 de Abril, Guardias de Honor	10.000
Primer Batallon de Guardias Nacionales	80.000
Guardias para las Costas	90.000
24 de Agosto, Exército de Españ.	30.000

9 de Octubre, Conscripcion de 1814 y años precedentes	120.000
Conscripcion de 1815	160.000
15 de Noviembre alistamiento de los años 11 á 1814	300.000
Enero 1813, Oficiales de Caballería equipados	17.000
1814, Levas en masa organizadas.	143.000
	<hr/>
	1.300.000

Afortunadamente estas últimas levas no pudieron enteramente ejecutarse. La guerra no tubo tiempo de llevarse todos aquellos que seguian sus banderas. Pero este simple dato de las requisiciones hechas sobre la poblacion durante un intervalo de 14 á 15 meses, basta para dar una idea de lo que habrán sido las pérdidas de la Nacion durante los últimos 22 años. Algunas causas han contribuido sin embargo á reparar estos vacíos: la mejora en la condicion de los habitantes de la Campaña por la division de las grandes propiedades de tierras, la igual distribucion de las herencias, y el progreso de la vacuna, fueron las mas poderosas. Por medio de la influencia de estas causas, y exágerando sus sucesos se hicieron esfuerzos para sacar de la Nacion la extension de sus sacrificios. Quanto mayor era el número de hombres que se arrancaba de la Francia, tanto mayor estudio se ponía en disfrazar esta destruccion espantosa. Pero aun suponiendo que las relaciones publicadas fuesen correctas, la única consólen- cia que de allí resultaba era que por el número de los nacidos debía mirarse con indiferencia el número de los muertos. Pero otro argumento se hacia á favor de la conscrip- cion misma suponiendola como fuente del aumento de la poblacion, fuente impura que introducía el desorden y la inmoralidad en los matrimonios concluidos con precipitacion é imprudencia. De aquí una multitud de familias desgraciadas, de ridículas é indecentes conexiones, en tal manera que aun muchos hombres del Pueblo desengañados de lo que habian abrazado solamente por escapar de la conscripcion tenian por mejor arrojarse de nuevo á los peligros que habian tratado de evitar, y se ofrecian por sustitutos, para libertarse de la miseria que no habian previsto, ó para romper unos vínculos que tanto les pesaban.

Con todo, ¿como puede evitarse el reparo de que aunque multiplicando estos de-

plorables matrimonios se hubiese aumentado el número de los nacidos, arrancaban anualmente de Francia mayor número de hombres formados, que constituían la fuerza real de la Nacion? Los hechos prueban la verdad de tan natural consecuencia. La poblacion baxo la edad de 20 años se acababa, pero crecía la que excedía á esta edad. De este modo, mientras el Gobierno atacaba las fuentes de la prosperidad nacional, desplegaba incesantemente en pomposo aparato los restos del recurso que mantenian la lucha contra sus desproporcionadas medidas, y estudiosamente ocultaba el mal que hacia, con el bien que no era muy grande, pero que aun no habia destruido. Dueño de un País en que largos trabajos habian juntado grandes tesoros, en que la civilizacion habia hecho los más felices progresos, en que la industria y comercio habian florecido admirablemente por el espacio de 60 años anteriores, se aprovechaba de los frutos de la industria de tantas generaciones, y de la experiencia de tantas edades, unas veces para promover sus designios lamentables, y otras para cubrir el vacío inmenso de su influencia. La simple relacion del presente estado del País exhibirá lamentablemente la prosperidad inherente de la Nacion luchando contra un principio destructor, incesantemente atacada, y perpetuamente agotando sus mismos recursos siempre insuficientes.

Por lo que hace á la agricultura el prospecto es mas alagüeño. El cultivo de las tierras y la cría de ganados ha sido en los últimos años mejor entendida. Mas los propietarios de viñas han sufrido increíblemente con el sistema continental. En el Sud algunas viñas se han arrancado. Las tentativas para criar merinos han salido enteramente infructuosas, y la cría de carneros se ha deteriorado con el empeño de cruzarla con los merinos demañado pronto. La cría de Caballos hasta los años fatales de 1812 y 1813 era tambien excelente, y daba una caballería numerosa. La pérdida de pocos meses, en estos años, montó á 230000 caballos, que debían reemplazarse con un gasto de 105.200000 francos. El mercado por consiguiente quedó exhausto. Cada Caballo costó al Gobierno la suma de 400 ó 460 francos.—(90 pesos.)

Las minas en Francia se han aumentado muy sensiblemente. Nuestro territorio presenta en la actualidad 178 minas de todas clases, tratadas á un tiempo, que emplean 17.000 trabajadores, y producen á la Francia un material cuyo valor es de 26 800.000 francos, y al Estado una renta de 25.000 francos. Esta renta se ha aplicado al pago de la administra-

cion de las minas. Pero el fondo particular que en 1.º de Enero último montaba á 700.000 francos, ha sido empleado por el Gobierno en sufragar los gastos de la guerra. Con todo, en medio de estas continuas vexaciones, en medio de esta legislación variable y tiránica, nuestros campos han sido cultivados, nuestras minas trabajadas, nuestros productos aun preservados y mejorados. Ciertamente ninguna cosa prueba mas la industria de nuestra Nacion y su feliz disposicion para la primera de todas las artes, que los progresos de su agricultura baxo un Gobierno opresor.

(Habla aquí de las manufacturas de algodón, y despues sigue:) el Comercio, sujeto como estaba á los caprichos del Gobierno, y embarazado en todos sus procedimientos, sufrió inmensas pérdidas; y el sistema de licencias arruinó y desalentó á un gran número de negociantes, infundiendole esperanzas que eran destruidas en un momento por la voluntad del mismo que las habia infundido. Una larga paz, y leyes estables y liberales son los únicos móviles de inspirar á los Comerciantes suficiente confianza para emprender sin recelo sus útiles empresas.

La Tesorería pública sufrió en igual grado, y fue difícil hallar la suma del gasto á pesar de las contribuciones. El presupuesto del Ministro del interior para el año de 1812 ascendía á 150 millones, y en 1813 á 140 millones, de los quales la Tesorería nunca contribuyó mas que de 58 á 60 millones, y el resto se cubría con los derechos particulares é impuestos.

Las obras públicas han producido alguna movimiento de utilidad real; pero las mas de ellas han sido solo de vana ostentacion. Los caminos estaban descuidados, y las sumas destinadas á su reparacion distraidas para otros objetos. Los canales estaban en mejor estado, pero sus obras sin concluirse. El de Borgoña que desde luego costó 12 millones, necesitaria 5 mas; y el de Ourac, emprendido en escala demasiado costosa, requiere todavia al menos 18 millones. Las obras para el adorno de la Capital no se abandonarán, el gasto total de ellas se estima en 53500000 francos y mas de 24 millones se han expendido ya en ellas. Todos estos objetos pertenecen á la Superintendencia del Ministro del interior; las entradas de este Departamento aun no se saben, pero se computan á cerca de 40 á 50 millones.

Con respecto al Departamento del Ministerio de la guerra, encontramos especialmente en las últimas tres campañas, un verdadero caos. En 1.º de Mayo último las fuerzas terrestres de Francia ascendian á 520.000

hombres, con exclusion de 122 597 retirados ó á media paga, y de 160.000 prisioneros que estaban en Países extranjeros. La guerra de 1802 y 1813 destruyó en artillería y municiones un capital de 250.000 millones, y las plazas fortificadas en Países cedidos por la Francia, desde 1804, le han costado 115 millones. El gasto de este Departamento debe montar, conforme á la escala del último año, á 740 millones.

La marina desde 14 años á esta parte se ha debilitado por los mismos medios que se adoptaban para darle la apariencia de fuerza. El Gobierno consideraba á nuestros marineros meramente como á reclutas para las fuerzas de tierra, sistema que condujo á la aniquilacion de nuestra poblacion sobre las costas, y á dexar completamente exhaustos nuestros arsenales. — Asi en 1804 la proyectada invasion á Inglaterra fué pomposamente anunciada. Puertos donde buque alguno habia entrado, excepto botes pescadores y paquetes, fueron inmediatamente convertidos en vastos arsenales; inmensas obras se comenzaron en bocas que los vientos y mareas incessantemente cubrian con arenas: fuertes baterías, almacenes, talleres fueron erigidos; miles de barcos fueron construidos y alistados en todas las costas del Occiano, y en lo interior de los Rios sin considerar el modo como habian de ser llevados al lugar de la reunion. Paris mismo vió un dique formado dentro de sus muros; y los materiales mas costosos se emplearon en la construccion de estos buques que ni servian para su destino.

¿Y ahora que es lo que hay de estos armamentos? Las reliquias de algunos de estos Buques, y las cuentas que prueban que para la sucesiva creacion y destruccion de esta monstruosa é inútil flotilla mas de 150 millones se han sacrificado desde 1803. Todos nuestros arsenales están completamente dilapidados. — Los inmensos artículos navales recolectados por Luis XVI. han desaparecido; y durante los últimos quince años la Francia ha perdido en expediciones mal pensadas 43 Buques de linea, 82 Fragatas, 76 Corbetas, y 62 Tra portes y Paquetes, que no pueden reemplazarse con un gasto de 200 millones.

En materia de Hacienda, resulta por el cálculo dado en esta oracion, que el desarreglo del anterior regulador de Francia ha producido durante los últimos trece años un *deficit* de 1.645.469.000 francos.

Consta de los mismos papeles que la extinguída orden de los Jesuitas se ha restituido por su Santidad en todo el Mundo, en atencion á los grandes servicios que hizo siempre esta Religión al Estado, y á la civilizacion general.

Una expedicion de algunos Buques de guerra estaba pronta á despacharse desde Inglaterra para conducir á S. A. R. el Principe Regente de Portugal á sus Dominios de Europa.

BUENOS AYAS NOVIEMBRE 8 DE 1814.

Consultado el aumento de las fuerzas del Estado y ulteriores medidas políticas contra el enemigo común, vengo en mandar y mando se forme en la Provincia de Cuyo un Batallon de Infantería de línea de nueva creacion con la denominacion de n.º 11 baxo el pie y número en que se hallan establecidos los demas del Exército; al mismo tiempo y con igual objeto ordeno se levante un Escuadron de Caballería de línea en dicha Provincia en la forma en que se hallan organizados los de esta arma: comuníquese adonde corresponda por conducto de mi Secretario de Estado en el Departamento de la Guerra quien queda encargado de la mas breve execucion de este Decreto que se insertará en la Gaceta ministerial.—*Gervasio Antonio de Posadas.*—*Xavier de Viana*, Secretario.—Es copia.

CONFIRMACION DE LAS VENTAJAS DE LOS Patriotas en el Perú.

Extracto de una carta muy fidedigna, dirigida desde Jujuy con fecha de 10 del corriente.

Mi amado amigo y Señor.—Tengo la satisfaccion de añadir al extraordinario del 8 que el 9 á la tarde llegó á ésta un correo de la Paz con pliegos del General Pinelo datados el 30 de Setiembre último en su Quartel general de Laxa. Ellos contienen un oficio ó parte á nuestro General, suponiendo que es D. Velez, donde habla de sus acciones refiriendo á la parte que remitió al Cuzco, y el manifiesto que en copia acompaña, y se vá á dirigir á esa por otro extraordinario. En resumen, se confirman las anteriores noticias, y

añade algunos por menores sobre la toma de la Paz, la que no solo sufrió los males del sitio y ataque, sino que despues de rendida los Españoles trataron de hacer volar las minas que habian preparado en los Cuarteles, como en efecto se incendió una, y su explosion quitó del medio 150 persona de ambos sexos, con cuyo motivo, y por haber con brutalidad inaudita envenenado el agua con una gran cantidad de opio, arsénico, y diamante molido, se confundió la plebe y degolló á todos los bárbaros enemigos en media plaza desde el Gobernador Marques Valde-hoyos hasta el último parcial.—Sin embargo de todas sus ventajas dice Pinelo que iba á mudar de Quartel general replegandose al Desaguadero por ser una posicion mas fuerte y militar, y porque tenía noticia de que Pezuela mandaba una division de 800 hombres desde Oruro para atacarlo. Su fuerza segun la relacion del mismo Indio portador de los pliegos (que es vivo como un rayo) llega á 1500 hombres de línea, con 15 piezas de artillería bien servida: pero el mismo Pinelo se anuncia en el sobre de los pliegos *General de la vanguardia del Exército auxiliar del Cuzco*, y las cartas particulares de la Paz asi lo confirman.—Asempbran los progresos del Cuzco, y ellos vá son tan indubiables como seguros. Pezuela se vé cada dia mas apurado: el refuerzo que le venía de municiones, vestuarios, y dinero en mas de 300 cargas lo tomó Pinelo en la victoria de Puno.—Hoy ha salido el Capitan Norcochea con su compañía, y dentro de tres ó 4 dias saldrán los demas Granaderos á reforzar la vanguardia con los Dragones y Gauchos que la forman para causar y afligir al enemigo sobre sus trincheras de Cotagayta, y no perder el momento que se presume.

AVISO AL PÚBLICO.

De orden del Excmo. Cabildo se noticia al publico, que en las tardes de los dias 5, 6, y 7 del próximo Diciembre, y baxo los Portales de el, se han de celebrar Almonadas, y ramates, en quiza mas beneficio haga á los fondos de Ciudad, de lo siguiente.

Del medio real por peso de vendaje de pan.

De la obra del empedrado de los quatro corrales del Sud, que debe hacerse con piedra toza bruta.—Buenos-Ayas Noviembre 19 de 1814.—*Godoy*, Escribano.